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Am 21.11.2006 fand unter Leitung von Prof. Picot die 101. Vorstandssitzung statt. Es haben 
teilgenommen Herr Bodczek, Prof. Eberspächer, Herr Gallmann, Prof. Lorenz, Herr Ostrowski, 
Prof. Picot, Dr. Salat, Herr Schläffer, Herr Wahl, Dr. Zahedani (Gast) und Herr Gehrling. 
 
 
Die Tagesordnung umfasste folgende Punkte: 

1. Protokoll der Vorstandssitzung am 18.07.2006 
2. Bericht des Vorsitzenden 
3. Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte 
4. Mitgliedschaftsangelegenheiten  
5. Vorbereitung der Mitgliederversammlung 2006 
6. Verschiedenes 

 
 
Zu TOP 1: Protokoll der Vorstandssitzung am 18.07.2006 
 
Das Protokoll der Vorstandssitzung am 18.07.2006 wurde festgestellt. 
 
 
Zu TOP 2: Bericht des Vorsitzenden 
 
Tagungsbände 
Der Tagungsband „Suchen und Finden im Internet“ (01.02.2006) ist am 18.09.2006 im Springer 
Verlag erschienen, Herausgeber sind Prof. Eberspächer und Herr Holtel. Der Tagungsband 
„Triple Play“ (10.05.2006) erscheint am 08. Dezember 2006 im Springer Verlag, Herausgeber 
sind Prof. Picot, Dr. Bereczky und Herr Freyberg. Die Tagungsbände sind den Teilnehmern der 
Veranstaltungen und den Mitgliedern zugegangen bzw. werden an sie versendet. 
 
Fachgespräch „Web 2.0“  
Im Zusammenhang mit der SYSTEMS fand am 23.10.2006 ein Fachgespräch zum Thema „Web 
2.0“ im Internationalen Kongresszentrum München (ICM) statt. Bereits im letzten Jahr hat im 
zeitlichen Rahmen der SYSTEMS ein Fachgespräch („Perspektiven der Konvergenz“) 
stattgefunden, das sehr erfolgreich war. Das Gespräch bei der diesjährigen SYSTEMS hatte zum 
Gegenstand, die mit dem Begriff „Web 2.0“ verbundenen Perspektiven zu durchleuchten, neue 
Aspekte zu erkennen sowie andere zu relativieren und mit den Teilnehmern zu diskutieren. Die 
Teilnahme an diesem Gespräch war über Erwarten hoch. Wir konnten 130 Teilnehmer begrüßen. 
 
Mitgliederkonferenz „Wachstumsdynamik der ITK-Märkte in den Weltregionen“ 
Die Konferenz findet gleich nach dieser Vorstandssitzung statt. Es haben sich 95 Teilnehmer 
angemeldet. 
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Fachkonferenz „Wachstumsimpulse durch mobile Kommunikation“ 
Die Fachkonferenz findet morgen im Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen statt. Es haben sich 
185 Teilnehmer angemeldet. Damit konnten wir leider nicht die hohen Teilnehmerzahlen von 
unserer Triple Play Konferenz im Mai 2006 erreichen, obwohl wir nochmals eine 
Erinnerungsaktion über E-Mail durchgeführt haben. Es wurde auch noch Studenten der Uni 
München und der TU München die Teilnahme zu günstigen Konditionen ermöglicht. Der Grund 
für die vergleichsweise geringe Teilnehmerzahl dürfte an der starken zeitlichen Überschneidung 
mit der BITKOM-Veranstaltung „Mobile Media“ in Köln liegen, deren Termin uns erst bekannt 
wurde, nachdem unsere Veranstaltung festgelegt war.  
 
Umsetzung der Ergebnisse des Pro-Bono-Projekts 
Das Projekt wurde am 19.06.2006 abgeschlossen. Der Ergebnisbericht wurde bei der letzten VS 
(18.07.06) besprochen und Umsetzungsmaßnahmen beschlossen. 
 

1) Neuformulierung der Vision und Mission des MK 
2) Internetauftritt  
3) Pressearbeit  
4) Entwicklung der Finanzbasis 
5) Arbeitsleitfaden FA/PA. 

 
1) Neuformulierung der Vision und Mission des MK: 

Die Neuformulierung der Vision und Mission ist ein wichtiger Punkt im Rahmen der 
Neuorientierung des MK. Der Vorstand hat bereits in seiner Sitzung am 18.07.2006 einen Text 
verabschiedet, der den nicht anwesenden VS-Mitgliedern zur Zustimmung zugeschickt wurde. 
Die Zustimmung ist erfolgt, allerdings kam von Herrn Joussen ein Umformulierungsvorschlag 
(Tischvorlage). Der Vorschlag ändert inhaltlich zwar nichts, die Umformulierungen sind aber 
weitgehend.  
 

Der Vorstand beschloss, den umformulierten Text für die Vision und Mission des MK zu 

verwenden. 

 
2) Internetauftritt 

A.T. Kearney hat in seiner Pro-Bono-Studie eine Verbesserung des MK-Internetauftritts 
vorgeschlagen. Damit soll insbesondere erreicht werden: 
- Die Optimierung der Webseite für Suchmaschinen 
- Die Integration von Networking-Funktionen für Mitglieder 
- Die Nutzung des Webs als Arbeitsplattform für FA und PA. 
Mit der Umsetzung dieses Vorschlags wurde unser langjähriger Internet-Berater, die Firma CoCo 
new media GmbH unseres Mitglieds Herrn Bauer, beauftragt. Herr Bauer hat unseren Internet-
Auftritt in der jetzigen Form gestaltet und ist deshalb in erster Linie prädestiniert, unseren 
Internetauftritt in Richtung einer erweiterten Funktionalität weiterzuentwickeln.  
 
Der Ausbau erfolgt in drei aufeinander aufbauenden Paketen: 

1) Standardoptimierung  
2) Einrichtung von Mitgliederseiten, Verbesserung der Auffindung der Fachinformationen 

des MK durch ein Suchverfahren über Tags 
3) Intranet als Kommunikationsplattform 

Die Kosten für die Ausbauleistungen der CoCo new media GmbH belaufen sich auf insgesamt 
40.994,40 Euro (35.340,-- Euro plus 5.654,40 Euro Mehrwertsteuer).  
Zur Streckung der finanziellen Belastung hatte der Vorstand  zunächst den Auftrag für die Pakete 
1 und 2 sowie den Newsletter beschlossen. Der Auftrag wurde erteilt. Die Leistungen sind von 
der Firma CoCo new media GmbH erbracht worden. In der Mitgliederversammlung wird den 
Mitgliedern der erreichte Ausbaustand präsentiert. Es steht nunmehr die Entscheidung über einen 
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Auftrag für das Paket 3 „Intranet als Kommunikationsplattform“ an. Für die bereits erbrachten 
Leistungen für Paket 1 und 2 plus Newsletter sind bereits Kosten in Höhe von 21.960 Euro (plus 
MwSt) angefallen. Für das noch ausstehende Paket 3 müsste nochmals ein Betrag von 13.380 
Euro aufgewendet werden. Herr Gehrling berichtete, dass die Finanzierung des Betrages 
sichergestellt werden kann.  
 

Der  Vorstand beschloss die Durchführung des Pakets 3 „Intranet als 

Kommunikationsplattform“ und genehmigte die Auftragserteilung an die CoCo new 

media GmbH. 

 
3) Pressearbeit: 

Zur Verbesserung einer Berichterstattung über unsere Veranstaltungen und eine Intensivierung 
unserer Pressekontakte soll die Verlegung der Pressekonferenzen auf den Vortag von 
Veranstaltungen versucht werden. Dadurch soll die bisherige zeitliche Enge am 
Veranstaltungstag vermieden und Raum für eine Intensivierung der Gespräche mit den 
Pressevertretern geschaffen werden. Dieses Vorhaben konnte aber bei der bevorstehenden 
Fachkonferenz noch nicht verwirklicht werden, weil der Vorabend der Konferenz terminlich 
durch Mitgliederkonferenz und Mitgliederversammlung besetzt ist. Die nächste Gelegenheit 
wäre die nächste FK am 26./27.02.2007. 
 
4) Entwicklung der Finanzbasis: 

Die Zahl der fördernden Unternehmen im MK soll zur Verbreiterung der Finanzbasis vergrößert 
werden. Die Liste von Zielunternehmen auf Basis des ATK-Vorschlags geordnet nach Priorität 
wurde an die VS-Mitglieder versendet.  
Prof. Picot ersuchte die Vorstandsmitglieder, sich um weitere fördernde Mitglieder zu bemühen. 
Die vereinbarte Liste der Vertretung weiterer Unternehmen im MK (Anlage) sollte dabei als 
Hilfe für ein koordiniertes Handeln dienen. 
 
5) Arbeitsleitfaden FA/PA: 

Die Arbeitsprozesse von Forschungsausschuss und den Programmausschüssen sollen effektiver 
gestaltet werden, insbesondere geht es dabei um die Vermeidung von Doppelarbeit und die 
Straffung der Arbeitsprozesse. Dazu wird derzeit ein Arbeitsleitfaden erarbeitet, in dem die 
formalisierbaren Arbeitsprozesse dargelegt sind.  
 
Die Mitglieder im FA sollen künftig einem strengeren Auswahlverfahren unterworfen werden. 
Als Kandidat für den FA sollte nur der infrage kommen, von dem eine aktive Mitarbeit zu 
erwarten ist, was beispielsweise bedeutet, dass er auch Verantwortung für eine Veranstaltung als 
wissenschaftlicher Leiter übernehmen könnte. Es sollte auch die Wiederwahlmöglichkeit 
begrenzt werden. Dazu wurden von Prof. Eberspächer „Regeln für eine Mitgliedschaft im 
Forschungsausschuss des Münchner Kreises“ erarbeitet (Tischvorlage). Diese Regeln wurden 
bereits bei der Erstellung der Kandidatenliste für den neuen FA angewendet. 
 

Der Vorstand ist mit den Regeln einverstanden. 

 
Beteiligung des MK an der ATK-Studie "Die Medienlandschaft nach der Konvergenz" 
Der MK ist grundsätzlich bereit, sich an der Studie zu beteiligen. Die Studie könnte die Basis 
sein für eine Konferenz des MK, bei der die Ergebnisse präsentiert und diskutiert werden. Es 
kann aber erst nach Vorliegen der Ergebnisse entschieden werden, ob der MK sein Gütesiegel für 
die Studie vergeben kann. Eine Mitfinanzierung der Studie durch den MK ist nicht vorgesehen. 
ATK (Dr. Fabel, Herr Freyberg) hat berichtet, dass im Rahmen der Akquisition 8 -10 
Unternehmen (ZDF, ARD, Kabel Deutschland, SES/Astra, Pro7, Landesmedienanstalten u.a.) 
Interesse an einer Beteiligung gezeigt haben. Ende Januar 2007 soll die Kickoff-Veranstaltung 
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stattfinden. Der MK ist im Lenkungs- und Begleitausschuss durch Prof. Picot vertreten. Die 
Laufzeit der Studie soll 4-5 Monate betragen. 
 
Strategiekreis IKT - Zusammenarbeit mit dem BMBF 
Die Bundesregierung (das BMBF) bereitet derzeit das Forschungsprogramm IKT 2020 vor. 
Neben der Festlegung der Forschungsthemen (Cluster) geht es dabei insbesondere auch um die 
Erarbeitung geeigneter Instrumente, die eine bestmögliche Umsetzung der zukünftigen 
Forschungs-Projekte in wirtschaftlichen Erfolg für die in Deutschland angesiedelten 
Unternehmen erreichen lassen. Der MÜNCHNER KREIS wurde gebeten, bei der Vorbereitung 
und Umsetzung mitzuarbeiten. Mögliche Formen der Mitarbeit könnten sein: Fachgespräche zum 
Programm IKT 2020 auch unter besonderer Berücksichtigung von KMU, „Berliner Gespräche“ 
mit dem BMBF, Parlamentariern und KMU zur Umsetzung von F&E, Mitwirkung bei 
themenspezifischen Workshops zur Konsortialbildung zwischen Wissenschaft und KMU, 
Vorstellung erfolgreich durchgeführter KMU-Projekte des MK. Für die weitere Abstimmung und 
Vorbereitung zwischen BMBF und MK bietet sich der Forschungsausschuss oder ein speziell 
ausgewählter kleiner Kreis von Mitgliedern an, die Erfahrungen mit Innovationsprozessen 
zwischen Wissenschaft und Wirtschaft haben. Prof. Picot und Prof. Eberspächer haben ein 
entsprechendes Angebot an den BMBF gerichtet (Anlage). 
 
Finanzsituation für die Jahre 2006/2007 
Herr Gehrling hat für dieses Jahr 2006 und für das nächste Wirtschaftsjahr 2007 einen Bericht 
zur Finanzsituation erstellt (Anlage). Danach können wir für dieses Jahr von einem 
ausgeglichenen Haushalt ausgehen. Allerdings steht diese Aussage unter dem Vorbehalt, dass 
sich durch die schwache Teilnehmerzahl unserer morgigen Fachkonferenz nicht noch größere 
Verluste ergeben. Für nächstes Jahr ergeben sich allerdings einige Risiken durch die ungeklärte 
Spendensituation. Eine Klärung im 1. Quartal ist erforderlich, damit die Planungen zur 
Umsetzung der Ergebnisse der ATK-Studie, insbesondere bezüglich der neuen 
Veranstaltungstypen „Kamingespräche“ in Berlin und Brüssel, realisiert werden können.  

 

Der Vorstand vereinbart, dass gleich zu Beginn des Jahres die jährlichen Förderbeiträge 

eingesammelt werden sollen. Je nach Ergebnis wird dann bei der ersten VS 2007 über die 

Durchführung weiterer Veranstaltungen über die bereits jetzt fest eingeplanten 

Veranstaltungen hinaus entschieden. 

 
 
Zu TOP 3: Diskussion und Festlegung zukünftiger Arbeitsschwerpunkte 

 
Infrastruktur und Services - Das Ende einer Verbindung? 
Die Fachkonferenz findet am 26. und 27. Februar 2007 im Hotel ArabellaSheraton Bogenhausen 
in München statt. Die Federführung für die Vorbereitung liegt bei Herrn Freyberg. Der 
Programmentwurf ist Anlage. Die Fachkonferenz soll am Abend des 26.02.2007 mit einer Key-
Note-Rede in festlichem Rahmen beginnen. Derzeit läuft eine Anfrage bei Herrn Colasanti 
(Generaldirektor der EU-Generaldirektion Informationsgesellschaft und Medien). Sollte er nicht 
zusagen, sollen Anfragen (nacheinander in der Reihenfolge) an BM Glos (BMWi), MP Beck 
(Rheinland-Pfalz), Prof. Hellwig, Prof. Basedow gerichtet werden (nachrichtlich: Wegen 
erheblicher, mit der deutschen EU-Präsidentschaft zusammenhängender Terminprobleme wurde 
unser Mitglied Prof. Dr. Bernd Holznagel für die Keynote gewonnen; er wird über das Thema 
„Medien oder Infrastruktur: Wer gewinnt den Kampf der Plattformen?“ sprechen.) 
 
 
12. Deutsch-Japanisches Symposium 
Das Symposium findet vom 18.-20. April 2007 in der Telekom Repräsentanz in Berlin statt. Die 
Federführung der Vorbereitung liegt bei Prof. Popescu-Zeletin und dem FhI FOKUS. Prof. Picot 
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dankte Herr Schläffer für die großzügige Unterstützung des Symposiums, die in der kostenlosen 
Überlassung der Repräsentanz sowie der Kostenübernahme für Veranstaltungstechnik und 
Catering besteht. Auch andere Unternehmen haben finanzielle Förderbeiträge im Umfang von 
insgesamt ca. 40 TEuro zugesagt. Der erste Call for Participation wird Anfang Dezember 2006 
versendet. Der Programmentwurf ist Anlage. 
 
Gaming - Elektronische Spiele 
Als ein Ergebnis der Strategiediskussionen des FA-Workshops im August 2006 soll am 21. Juni 
2007 in München mit einer Fachkonferenz das Thema „Gaming“ aufgegriffen werden, und zwar 
insbesondere auch hinsichtlich der Anwendungen außerhalb des Entertainment-Bereichs. Die 
Federführung hat Dr. Zahedani. 
 
Elektronischer Personalausweis und E-Identity 
Im Frühsommer 2007 soll zum Thema „Elektronischer Personalausweis und E-Identity“ ein 
neuer Typ von MK-Veranstaltung, ein „Berliner Gespräch“ stattfinden. Diese Veranstaltung soll 
etwa 30 Teilnehmer haben und sich auch an Teilnehmer aus der Politik wenden. Sie findet 
deshalb in einer Sitzungswoche des Bundestages statt. Die Vorbereitung hat Prof. Thielmann 
federführend übernommen. Das Programmkonzept ist Anlage. 
 
Next Generation Networks 
Am 21. November 2007 findet am Folgetag unserer Mitgliederversammlung 2007 die 
Fachkonferenz zu einem Thema aus dem Bereich „Next Generation Networks“ statt. Die 
Vorbereitung erfolgt federführend von Prof. Eberspächer. Ziel der Veranstaltung ist eine 
Positionsbestimmung der Situation und Perspektiven in den mobilen und besonders den 
multimedialen Diensten. 
 
 
Zu TOP 4: Mitgliedschaftsangelegenheiten 
 
Neue Mitglieder 
Der Vorstand beschloss die Aufnahme folgender neuer Mitglieder: 
 

• Büsch, Michael, SKYTEC AG, Oberhaching 
• Caselitz, K. Christoph, Siemens Networks GmbH & Co. KG, München 
• Fechner, Sven, LogicaCMG GmbH & Co. KG, Hamburg 
• Geier, Freddie, Apple Computer GmbH, München 
• Holz, Winfried, Fujitsu Services GmbH, Düsseldorf 
• Juling, Prof. Dr. Wilfried, Universität Karlsruhe (TH) 
• Kretschmer, Prof. Dr. Tobias, Universität München 
• Wolisz, Prof. Dr. Adam, Technische Universität Berlin 

 
Ausgeschiedene Mitglieder bzw. gekündigte Mitgliedschaften 
 

• Baur, Dr. Hans 
• Biedermann, Dr. Bernhard 
• Dohmen, Andreas 
• Hegemann, Holger 
• Hofmann, Markus 
• Kuhlen, Prof. Dr. Rainer 
• von der Lancken, Nikolaus 
• Rauch, Dr. Eberhard 
• Wichmann, Dr. Thorsten (am 20.09.06 verstorben) 
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Zu TOP 5: Vorbereitung der Mitgliederversammlung 2006 
 
Zuwahl zum Vorstand  
Der Mitgliederversammlung 2006 wird vorgeschlagen,  
 

Dr. Peter Zencke, Mitglied des Vorstands der SAP AG, Walldorf, 
 
als Vorstandsmitglied in den jetzt amtierenden Vorstand zu wählen (die Amtszeit endet am 
31.12.2007). 
 
Neuwahl des Forschungsausschusses 
Bei der Mitgliederversammlung 2006 ist satzungsgemäß ein neuer Forschungsausschuss zu 
wählen. Die Amtszeit des jetzigen Ausschusses läuft am 31.12.2006 ab. Der 
Mitgliederversammlung wird vorgeschlagen, folgende Kandidaten in den neuen FA zu wählen: 
 
Arnold, Dr. Heinrich, Deutsche Telekom, Berlin 
Bereczky, Dr. Andreas, ZDF, Mainz 
Berndt, Prof. Dr.-Ing. Hendrik, DoCoMo Comm. Laboratories GmbH, München 

Böttle, Dietrich, Alcatel SEL AG, Stuttgart 
Brügge, Prof. Dr. Bernd, Technische Universität München 
Butscher, Dipl.-Ing. Berthold, Fraunhofer Institut FOKUS, Berlin 
Diepold, Prof. Dr.-Ing. Klaus, Technische Universität München 
Doeblin, Stefan, network economy S.A., Brüssel  
Dowling, Prof. Dr. Michael, Universität Regensburg 
Eberspächer, Prof. Dr.-Ing. Jörg, Technische Universität München 
Eckert, Prof. Dr. Claudia, Fraunhofer Institut SIT, Darmstadt 
Freyberg, Axel, A.T. Kearney GmbH, Berlin 

Gerbert, Dr. Philipp, The Boston Consulting Group, München 

Grallert, Prof. Dr. Hans-Joachim, Fraunhofer Institut für Nachrichtentechnik HHI, Berlin 
Herrtwich, Dr. Ralf G., DaimlerChrysler AG, Berlin 
Hertz Udo, IBM Deutschland Entwicklung GmbH, Böblingen 

Herzberg, Dr. Torsten, Lischke Consulting GmbH, Hamburg 
Hess, Prof. Dr. Thomas, Universität München 
Heuser, Prof. Dr. Lutz, SAP AG, Walldorf 
Hoeflmayr, Dr. David, Gerlingen 
Holtel, Stefan, Vodafone Group R&D .DE, München 
Lauer, Stephan, AlixPartners GmbH, München 
Luhn, Dr. Achim, Siemens Business Services GmbH, München 
Mahler, Dr. Alwin, Telefónica Deutschland GmbH, München 
Mohn, Johannes, Bertelsmann AG, Gütersloh 
Müller, Prof. Dr. Jürgen, Fachhochschule für Wirtschaft, Berlin 
Neumann, Dr. Karl-Heinz, WIK GmbH, Bad Honnef 
Paßen, Ludwig, AMB Generali Informatik Services, Aachen 
Picot, Prof. Dr. Dres. h.c. Arnold, Universität München 
Raschke, Dr. Roland, Fujitsu Laboratories of Europe, Langen 
Schumacher, Dr. Annette, Kabel Deutschland GmbH, Unterföhring 

Shahbaz, Dr.-Ing. Mohammad, E-Plus Mobilfunk GmbH, Düsseldorf 
Sichert, Thomas, IABG mbH, Ottobrunn 
Speidel, Prof. Dr.-Ing. Joachim, Universität Stuttgart 
Steinmetz, Prof. Dr.-Ing. Ralf, Technische Universität Darmstadt 
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Tillmann, Herbert, Bayerischer Rundfunk, München 
Wieland, Robert A., TNS Infratest GmbH, München 
Zahedani, Dr. Said, Microsoft Deutschland GmbH, Unterschleißheim 
 
 
Bericht des Vorstandes 
Prof. Picot berichtet wie üblich der Mitgliederversammlung 2006 über die durchgeführten 
Veranstaltungen und die Aktivitäten des Vorstandes sowie über die zukünftigen Veranstaltungen 
in seinem Bericht des Vorstandes. Der Entwurf dieses Berichts ist Tischvorlage (Anlage). Der 
Bericht des Vorstandes bei der Mitgliederversammlung 2006 wird ergänzt durch den Bericht des 
Vorsitzenden des Forschungsausschusses (Anlage). 
 

Jahresabschluss 2005 
Der Jahresabschluss ist bereits in der Vorstandssitzung am 12.04.2006 auf der Basis des 
Entwurfs der Geschäftsführung besprochen worden. Der Wirtschaftsprüfer Berger hat den 
Entwurf geprüft und seine Ordnungsmäßigkeit bestätigt. Der Jahresabschluss wird der 
Mitgliederversammlung 2006 zur Genehmigung vorgelegt. 
 

 
Zu TOP 6: Verschiedenes 
 
Die Termine der Vorstandsitzungen im Jahre 2007 werden wie üblich im schriftlichen 
Umlaufverfahren vereinbart.  
 


